NOTA DEL EDITOR

Por María del Pilar Toloza

Esta nueva edición de la Revista Debates Latinoamericano -la trigésimo quinta del año diecisiete- aborda la temática de los distintos modelos de integración regional, tales como OEA, CELAC, MERCOSUR, UNASUR y PROSUR, que han venido teniendo lugar desde finales de la década del noventa hasta la fecha, afectados por los distintos vaivenes y cambios en la política internacional.

Primeramente, el Lic. Juan Nuñez analiza los modelos de regionalismo en disputa en América Latina en las últimas tres décadas, su correspondencia con el actual contexto global. Seguidamente, el Instituto Social del MERCOSUR (ISM) a través de los investigadores, Dr. Marcelo Setaro y la Lic. Carmen García, revisan el armado normativo e institucional que el MERCOSUR ha edificado en torno a la dimensión social de la integración. En tercer lugar, el Dr. Pedro Caldentey, presenta la revisión del regionalismo latinoamericano, el cual tiende a presentarse en olas que alternan períodos de alta consideración estratégica con períodos de profunda crítica. Asimismo, presenta como el caso centroamericano podría no ser aplicable a las otras subregiones. Posteriormente, el Lic. Lucas Chiodi, junto a la Lic. Carla Getesberger y el Lic. Andrés Schelp, examinan la aplicación de la cláusula democrática del MERCOSUR en la suspensión de Paraguay en 2012 y de Venezuela en 2017. A continuación, el Dr. Daniel Avilés Dávila explica el fenómeno ideológico regional contemporáneo que se constituye en un elemento decisivo en la crisis interna de UNASUR. Posteriormente, el Secretario General de la Comunidad Andina (CAN), el Dr. Hernando Pedraza, expresa los avances y desafíos acontecidos en los primeros 50 años de la constitución de la CAN. Por último el Lic. Adrián Makuc y el Lic. Ricardo Rozemberg, realizan un análisis del reciente Acuerdo de Asociación Estratégica entre MERCOSUR y la Unión Europea, sosteniendo una visión positiva con respecto a la firma del Acuerdo, no obstante, manifiestan la necesidad de profundizar un MERCOSUR interno.

Esta edición de Debates Latinoamericanos, cuenta además con dos Notas de Investigación. La primera de ellas a cargo del Lic. Mauricio Martínez González y la estudiante Queila Yanire Rodríguez Guarín, quienes presentan un análisis de como el femicidio genera un impacto psicológico, biológico como socioeconómico, tanto para la familia de la víctima como la del victimario. Por último, el Dr. Fernando Rolandelli, efectúa una reflexión en torno a la posición de política exterior de la República Argentina frente al terrorismo globalizado y las iniciativas de dicho país en materia de lucha contra el mismo, tanto en el ámbito regional y hemisférico.